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掬一把陶泥玩哲學遊戲——張煒詩專訪
by Zoe Lau  May 15, 2016

圖：Metta

今年的Affordable Art Fair另一位參展藝術家張煒詩，專研陶藝和玻璃藝術，曾獲《香港藝術雙年

展2001》優秀獎，作品廣被不同人士、機構收藏，亦於香港藝術學院作學院藝廊統籌，如此一位藝

術家，到底是怎樣煉成的呢？

與陶結緣

談到最初是怎樣接觸到陶藝的，張煒詩的答案出乎人意料之外：「有一個朋友找我一起玩，那時我完全不

知道陶瓷是怎樣一回事，他說預約了場地，邀請了一個很好的導師，尚有名額，問我來不來玩，就在這種

情況之下我答應去玩的，那時是個工餘活動來的。」就是如此普通的興趣班，短短幾堂課，便叫張煒詩繼
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續和朋友自己租場地練習陶藝，甚至日後讀陶藝碩士課程，一直創作，只因一個決心，不放棄陶瓷。

為何偏偏是陶瓷？

「我最初只用純陶瓷，那時讀書（專攻陶瓷藝術）當然不會考慮其他物料，但讀書的過程中我發現到其他

物料可以輔助我的想法。」「讀完書，沒有人限制要用甚麼材料，所以腦中比較開放去思考，我有這個想

法，該怎樣表達呢？而我又決定了不會放棄陶瓷，那我就再思考該純用陶瓷表達還是陶瓷加點別的甚

麼。」如此看來，張煒詩始終專一所愛的都是陶瓷，其他的全都不過是一種輔助，那到底她最鍾愛的陶瓷

給她怎樣的感覺？「陶瓷於我而言是柔軟的，而玻璃是硬的，我談的是感覺，因為其實它們都是有軟和硬

的時候，兩者都是易碎的。」可能張煒詩看陶瓷是更為溫暖和人性化的，她又一再強調陶瓷是很直接的，

「陶泥直接得多了，例如我用手指一戳，它會即時回應我。」我想，把陶泥捧在手心裡，每一個手勢都在

直接和陶泥溝通。

平衡關係

陶泥，是直接的，而張煒詩也是一個直接的人，無論我問她為甚麼作品的顏色都偏向素淨，或是問為甚麼

用這些物料做作品，她都只說是配合自己的想法，她有強烈表達的欲望，作品都是為了和觀眾溝通，「我

時不時都會有一兩組和觀眾比較容易溝通的，我覺得其實抽象的那些也是容易溝通的，起碼你覺得有趣會

多逗留一會去看，我覺得已經溝通了。」

張煒詩的作品主題主要圍繞「平衡」的概念，原來是受陶瓷的特性引發，於是張煒詩從物理上的平衡逐漸

探索，利用陶瓷易碎的特質展示介乎危險和平衡的形態吸引人思考，後來又以不同的物料如海綿、紙、橡

皮圈等等作大小、形狀、時限等對比，探討物料之間的關係平衡，例如這次Affordable Art Fair中展示的

《內容III》系列，卻反而以玻璃為主。「這次的作品中，重點反而放在玻璃上，而陶瓷，我用了它另一個

特性，是用它長久以來盛載的特性，放在這作品中，輔助玻璃的展示。」她又談到陶瓷的歷史：「陶瓷最

基本，你想想幾年前陶瓷的用途，為甚麼會發明陶瓷呢？方便人類的生活，要盛載東西嘛，所以這兩個作

品中我都是從它盛載重要東西出發。」這跟她探索書的功能一脈相承，書是載體，重要的是書的內容，這

概念換了個樣子，竟成了一隻陶碟盛載著一塊晶瑩剔透的玻璃也是對書在她生命中的貢獻致敬。

大自然的平衡

另外，張煒詩也受奧地利的藝術家Hundertwasser一句說話所啟發：「我們不應被社會上一些死板的系統

與框架破壞人的天賦本能，若能踏腳在一塊不平的地面上，能讓我們重拾所需的人性平衡感覺與狀態。」

結果她用海綿和紙皮石做了一條石卵路，邀請人踏上去，讓人在始料不及的失重中體會平衡。此外，她探

討平衡的概念，已漸漸擴展到世界生態平衡的層面上，例如她也曾以透明玻璃製的花、草、樹木等配件，

配合陶磚作地，以玻璃若隱若現的特質無聲詢問觀眾現時的生態是否正在消失中，喚醒大眾珍惜大自然。

「有時去一些平日比較少去的地方，看到那些地方，美到如此地步，你會感覺到人真的很渺小而大自然卻
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很偉大。」張煒詩的言語之間滿滿透著對大自然的敬意。

張煒詩的作品貼近自然的簡樸美，卻又如她好奇的思考一樣富有探索精神，如此種種就如跟觀眾玩一個一

個哲學遊戲，玩味十足。「其實現在我放開了手就收不回來了，我已經估計不了下一步我會做甚麼。」她

笑說：「我的平衡已經發展到宇宙層面了！」她眼裡閃著好奇的星火，明亮得叫人不由自主要參與她的哲

學遊戲。


